

# ALIANZA PARA EL CAMBIO EN LA ECONOMÍA DEL CUIDADO

## GENERACIÓN DE EVIDENCIA A PARTIR DE LA IMPLEMENTACIÓN Y EVALUACIÓN DE UN PILOTO DE FORTALECIMIENTO DE ORGANIZACIONES QUE LIDERAN INICIATIVAS DE CUIDADOS COMUNITARIOS EN TERRITORIOS PERIURBANOS DE CARTAGENA

### Socio investigador:

Oxfam Colombia, Pontificia Universidad Javeriana, Universidad de Cartagena y Asociación Santa Rita para la Educación y Promoción (FUNSAREP)

### Socio implementador:

Dirección de Cuidado-  
Ministerio de Igualdad  
y Equidad

### Duración:

15/09/2023 - 30/09/2024

### Objetivo principal:

Visibilizar, apoyar y fortalecer organizaciones (principalmente de mujeres) que lideran iniciativas de cuidados comunitarios en entornos periurbanos, para generar evidencias sobre los efectos del fortalecimiento de estas organizaciones en la agenda de la economía de cuidados con el fin de aportar insumos para la formulación de la política pública del Sistema Nacional de Cuidado.

### Descripción de la intervención o política:

En Colombia se ha planteado la realización de un Sistema Nacional de cuidado integral y transformador que incorpore la corresponsabilidad, tanto entre agentes (Estado, comunidad, familia y mercado) como entre las personas que conforman los hogares, buscando impactar en las brechas de género existentes, basadas en la asignación cultural de las actividades de cuidado a las mujeres. De esta manera, se busca consolidar un Sistema Nacional de Cuidado construido conjuntamente con las comunidades y alineado con las realidades territoriales.

### Impactos esperados:

- 1 Co-construir un Sistema Nacional de cuidado junto con las comunidades y personas cuidadoras.
- 2 Reconocimiento, visibilización y fortalecimiento de los cuidados comunitarios.
- 3 Impulsar políticas de cuidado centradas en las necesidades de las personas cuidadas y de las personas que brindan cuidados.
- 4 Asegurar la incorporación y visibilización del ámbito comunitario como prestador y receptor de servicios en el Sistema Nacional de Cuidado.

### Avances del proyecto:

- Se ha realizado un diagnóstico y caracterización de las iniciativas de cuidado comunitario presentes en 10 barrios de las zonas de Caño Juan Angola, Ciénega de la Virgen y Cerro de la Popa.
- Se identificaron las principales necesidades de las organizaciones de cuidado comunitario, relacionadas con la formación contable y tributaria y recursos para desarrollar las iniciativas de cuidado comunitario. Además, se identificó una marcada obrerrepresentación de las mujeres en el trabajo de cuidado comunitario.



Créditos: Oxfam Colombia